

# EL RIO PALENA

APUNTES PARA SU HISTORIA NATURAL

POR

**FEDERICO T. DELFIN**

(Continuacion).

Aprovechamos este tiempo de lluvia en preparar los elementos de caza i conservacion de que hemos hablado anteriormente, i arreglamos los paquetes de modo de hacer fácil su transporte. Con el buen tiempo del dia 20 desembarcamos en la isla Leones, que separa el estero Tití-Palena del rio Buta-Palena, objetivo de la espedicion. En la isla, algunos pescadores chilotes se ocupaban en ahumar algunos centenares de pescados, todos ellos Robalos del jénero *Eleginus* de Cuvier, que en número de veinticinco i de un tamaño de 40 a 50 centímetros, encerraban en *chiguas* para ir a venderlos en las islas, al ínfimo precio de un peso cada uno.

Acompañados de un chilote embarcado a bordo para la espedicion, el que conocia algun tanto la flora de Chiloé, nos dirijimos a visitar la parte norte de la isla, que por lo arenosa, es, en verdad, la menos provista de vejetacion, pero tambien da albergue i con alguna abundancia, a la *frutilla* silvestre (*Fragaria chilensis Ehrh*) de cuyo cáliz hacen los chilotes una infusion contra las indijestiones. Las demas plantas que encontramos, fueron el *ponpon*, con cuyo nombre designan al *Lycopodium paniculatum* — Desv, i a

otras plantas mui diversas; al *cadillo* (*Acaena ovalifolia* R. i P.), a la *chaura* (*Gualtheria florida* Ph), al *romerillo*, nombre con que designan al *Baccharis eupatorioides* Hook et Arn, el que usan en fomento, en friegas i baños para el reumatismo i en lugar de quillai o jabon para desmanchar no solo los tejidos de lana, sino tambien los de algodón; al *pangue* (*Gunnera chilensis* (?) Lam.) cuyo rizoma utilizan como mordiente i tintóreo i el peciolo como astringente i refrescante.

Saliéndonos de esa punta i dirijiéndonos un poco al centro, se fijó nuestra atencion en un bonito arbustito trepador que nos pareció parásito i que se nos designó con el nombre de *vochivochi*: este era el *Mitraria coccinea*-Cav. i el árbol a que estaba prendido un hermoso *avellano* en flor (*Guevina avellana* Mol.) Ibamos a continuar nuestras investigaciones cuando un fuerte chaparrón i el haber sido esta isla antes motivo de una descripción aunque incompleta, de su flora, nos decidieron volver al buque.

Todo preparado para la partida i calmados los chubascos i el viento del N. O., a las 11.45 A. M. del día 21, zarpó de abordo la expedición compuesta de tres chalupas tripuladas por veinte hombres i provistas de víveres para tres meses. Además, un bote debía acompañarnos hasta los primeros rápidos, conduciendo algunos elementos.

Mandaba la expedición el Capitan de Fragata, sub-director de la Oficina Hidrográfica, don Ramon Serrano M., quien ya anteriormente habia dirijido una primera expedición exploradora del Palena; le acompañaba como segundo el Guardia-marina don Roberto Maldonado.

Para evitar todo fracaso en nuestro cometido, habíamos dividido los enseres con que contábamos, en dos porciones mas o menos iguales, las que embalamos por separado i distribuimos en diferentes lotes, para que en caso de pérdida, nunca fuera ésta total

## II.

DEL 21 AL 23 DE DICIEMBRE.

Salimos del estero Piti-Palena por el canal Garrao al fin del cual nos encontramos con el río Buta-Palena objetivo de nuestro viaje, el que desde luego nos pareció majestuoso e imponente.

El río en este punto i hasta los primeros rápidos, corre tranquilo i uniforme, no bajando de 300 metros en su menor anchura, ni estendiéndose mas de quinientos metros. Su lecho es limpio i profundo, i sus bordes, al menos en una buena parte a uno i otro lado, son cortados a pique por barrancos de 3 a 4 metros de altura, término medio, i cubiertos de abundante vejetación. En los puntos

en que se hace sinuoso, es donde deja en sus creces una playa baja de arena, mas o menos estensa segun le ha permitido la elevacion del terreno, su naturaleza i la accion que sobre él han ejercido las creces. Fuera de estos puntos, la vejetacion que le sirve de márjen, es exuberante por demas; bastaba estender la vista para ver todo lo que nos rodeaba de un verde intenso formado por el follaje de los árboles que cubrian hasta en sus crestas los cerros mas altos. Apenas una que otra de esas elevaciones presentaban como contraste alguna mancha blanca de nieve, la que al liquidarse, daba nacimiento a una caída o a saltos de agua que a la distancia se asemejaban a hilos de plata.

La admiracion que producía este panorama siempre variado a medida que se avanzaba, impedía fijar la vista sobre un objeto determinado; las plantas aunque de distintas formas, coloracion i tamaño, no las veíamos sino en globo, no habiendo discernimiento sino para juzgar del conjunto; fuè necesario acampar, vernos estrechados por decirlo así, por los árboles que nos impedían el paso i perder la propiedad de verlos a la distancia, para poder circunscribirnos a un estrecho círculo i dedicar nuestras facultades a los objetos mas próximos i determinados.

Lo que llamó mas nuestra atencion por su abundancia i desarrollo fenomenal, fuè el *panque* (*Gunnera chilensis* (?) Lam.), entre cuyas plantas atracó la chalupa, cubriéndola casi con sus hermosas hojas de cerca de tres metros de diámetro; por esta causa seguramente los marineros, de comun acuerdo, denominaron este punto el *Pangal*.

Entre los árboles de gran talla pudimos notar, por órden de abundancia, al *canelo* (*Drimys chilensis* D. C.), al *arrayan del sur* (*Eugenia apiculata* D. C.), la *pitra* (*Eugenia planipes* Hook et Arn) a la *luma* (*Myrtus luma* Mol.) i muchos otros; pero la picada de un insecto que ya nos habia hecho notar su existencia por ese mismo medio, durante la navegacion por el rio, hizo variar nuestra atencion i dedicarla a su caza. Era el insecto en cuestion un díptero, el *Tabanus nemoralis* que habia de acompañarnos hasta el término de nuestro viaje, tan abundante como incómodo por lo persistente en picar; aunque rara vez llegue a hacerlo porque parece que necesita reconocer el elemento que va a hacer presa de su apetito; tarda en poner en juego su chupador i dá tiempo para ser sentido i aun tomado.

(Continuará.)

